
 

 

 
>  Comment cette conférence a-t-elle été organisée ?  
 
Dominique Alpe-Conchy : remarquablement par Ubifrance et la mission économique à Bombay ! La délégation fran-
çaise était constituée d’institutionnels, d’entreprises nationales et régionales.  
 
> Les participants indiens ont-ils été au rendez-vous ?  
 

Dominique Alpe-Conchy : Oui ! Aussi bien pour la partie “fission nucléaire“ - compte-tenu du programme ambitieux des 
indiens avec le projet de construction de 6 centrales - que pour la partie “fusion“ avec le projet ITER.  
 
>  Comment était composée la partie française du programme de la journée ITER ?  
 
Dominique Alpe-Conchy : Il a été très riche. L’intervention française s’est construite autour de :  
- la composante “accompagnement industriel” 
- l'attractivité du territoire pour favoriser les implantations des entreprises et le partenariat avec les entreprises régiona-
les,  
- la recherche “fusion” en France ainsi que les autres activités de recherche menées sur le site de Cadarache.  
Les entreprises françaises ont également mis en évidence leur savoir-faire dans divers domaines technologiques.  
 
>  Et côté indien ?  
 
Dominique Alpe-Conchy : L'agence ITER India a présenté l'état de son avancement, l'institut de physique du plasma et 
son programme ambitieux qui inclut la construction d'un nouveau tokamak en Inde (chambre de confinement magnéti-
que destinée à contrôler un plasma) pour se préparer à l'étape de production industrielle d'électricité. 
 

 
“Des entreprises indiennes ont d'ores et déjà manifes-
té leur intérêt pour s'implanter près de Cadarache”  
 
Iter et Cadarache : deux noms désormais étroitement liés qui résonnent au-delà 
des frontières de la région PACA. Le programme ITER suscite un intérêt dans le 
monde entier. La preuve : la fréquence des colloques et missions organisée à son 
sujet devient de plus en plus régulière. Dans ce cadre, Dominique Alpe-Conchy, 
chargée de mission au CEA pour le développement économique régional, était en 
Inde mi-octobre. Elle détaille les enjeux de ce type d’opération.  
 
> Quel était l'objectif de la mission Iter qui s'est tenue en octobre dernier en 
Inde ?  
 
 

Dominique Alpe-Conchy : Il s'agissait dans le cadre du 1er  colloque franco-indien 
sur la dimension industrielle de l'énergie nucléaire, de présenter l'état d'avance-
ment des contributions indienne et française au projet ITER et de nouer des rela-
tions en vue de collaborations. 
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> Quel bilan ressort-il de cette opération ?  
 
Dominique Alpe-Conchy : L'agence Iter India est très avancée et sera en mesure, le moment venu, de fournir les lots 
technologiques de la machine ITER, qui lui ont été attribués dans le traité international ITER.  
Ils ont accueilli une délégation américaine en juillet dernier. Il n'était donc pas trop tôt pour les industriels français de 
faire valoir leurs compétences et leurs propositions de service. Des entreprises indiennes ont d'ores et déjà manifesté 
leur intérêt pour s'implanter à proximité du site de Cadarache et pour rechercher des partenaires locaux.  
Certains industriels français ont poursuivi leur séjour en vue de la finalisation de collaborations à courts ou moyens 
termes. Le réseau des agences et la Chambre régionale de commerce et de l’industrie (CRCI) est mobilisé pour rédi-
ger des propositions auxquelles la mission ITER PACA et le CEA Cadarache dans leurs compétences respectives 
peuvent également contribuer. Le bilan est positif et témoigne de l'utilité de la démarche à conduire dans la durée. 
 
> Et que doit-on en attendre à terme ?  
 
Dominique Alpe-Conchy : L'organisation par Ubifrance a permis de prendre des premiers contacts qui devraient se 
poursuivre dans le cadre d'une mission régionale spécifique au 2ème  semestre 2008 pour concrétiser et prospecter 
au plus près les entreprises indiennes intéressées.  
 

> Dans quel contexte s'inscrit cette mission de manière globale ?  
 
Dominique Alpe-Conchy : La région s'est fortement engagée, notamment sous l'angle financier, pour la candidature 
de Cadarache. La  mobilisation des acteurs économiques régionaux doit se poursuivre en étroite collaboration pour 
maximiser les retombées grâce aux effets de levier d'un projet international de R&D hors du commun (en cohérence 
bien évidemment avec les actions menées au niveau français).  
 
> Et pour le réseau des agences de développement économique PACA ?  
 
Dominique Alpe-Conchy : il s'agit de prospecter l'ensemble des partenaires étrangers et tout particulièrement asiati-
ques dont les besoins sont sans doute plus importants que les partenaires européens ou américains (La mission en 
Corée et au Japon en juin dernier était déjà totalement conduite par le réseau des agences de PACA). L’Iter Business 
Forum prévu à Nice du 10 au 12 décembre sera également un moment clé pour mieux connaître l'état d'avancement 
du projet et rencontrer des interlocuteurs multiples de l'ensemble des pays impliqués.  
De son côté, le CEA est fortement impliqué dans l'animation de cette manifestation pilotée par la DRIRE et la mission 
ITER, mais également dans la préparation de l'ICFRM, congrès scientifique international sur les recherches relatives 
aux matériaux de fusion.  
 
> Et quelle est la contribution des agences de développement économique auprès du CEA?  
 
Dominique Alpe-Conchy : Il s'agit d'une collaboration fructueuse qui permet de bien comprendre les objectifs des 
deux parties avec pour finalité de maximiser les retombées économiques régionales. Le CEA Cadarache est un don-
neur d'ordres important, en particulier dans la période actuelle et les 10 ans à venir avec plus d'un milliard d'euros 
d'investissements. Il souhaite œuvrer au côté des acteurs régionaux à l'aménagement ainsi qu’au développement 
économique et scientifique du territoire. 
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